

Opening speech on Holocaust Remembrance Day from Veit Andernacht and Mia Rahnenführer

Veit Andernacht

We are here today to commemorate January 27, 1945. On this day, the Auschwitz-Birkenau concentration and extermination camp was liberated by troops of the then Soviet Union. It was not the first camp to be liberated, but it was the largest. And Auschwitz gave the hitherto unbelievable, the unbelievable, a public image.

No one could close their eyes to the extent of the extermination and disregard for human dignity to which the mostly Jewish population was subjected.

Millions of people, most of them Jews, died in German gas chambers like those in Auschwitz. A number that goes beyond imagination and therefore seems almost unreal to us.

In Auschwitz, only around 7,600 of them from over 20 countries were liberated, cared for and looked after on January 27, 1945.

But how could it come to this? Even early Christians were convinced that Judas was responsible for Christ's death. In the Middle Ages, the Jews were blamed for causing the plague epidemic as well as poisoning wells. This also became established in what is now Germany, with the anti-Jewish Fettmilch riot in 1614, the anti-Semitic Hep-Hep riots in 1819 and the so-called Stuttgart pogrom in 1873. But everything culminated in 1933 with the Nazis' seizure of power and the establishment of Jews as the "enemy of everything". Jews were finally disenfranchised, robbed of their dignity, their individuality and ultimately their lives.

Two other numbers: 245,000 and 42. What do they have to do with this day? The first figure, 245,000, is the number of concentration camp survivors still alive today. A number that still seems large, but is small compared to the total number of victims. Their average age is 86.5 years.

And what does 42 mean? That is the average daily number by which the group of these survivors shrinks through death. That doesn't sound like much either, but it adds up to over 15,000 per year.

And why are these numbers significant for us, especially today? Because the total number of victims is so incomprehensible, it easily escapes human understanding, becomes unbelievable - and is no longer believed.

It is this forgetting, the repression, that must not happen, because there is no understanding of German identity without Auschwitz. The memory of Auschwitz is a part of Germany, whether it wants it to be or not, just like the tattoos on the skin of the survivors of the extermination camps.

Thanks to the tireless efforts of many of these survivors, who found the courage not to withdraw in their grief but to dedicate their lives to political education, it has been possible to keep the memory alive as a warning for us over the years and decades.

But all these survivors will not be with us much longer to continue to bear witness. Because even if we today can perhaps say that we are not responsible for what happened back then, this does not absolve us of the responsibility for ensuring that the horrors must not be repeated - not worldwide, but especially not in Germany.

Anti-Semitism is not just an abstract threat, but continues to be a bitter reality in the lives of Jews. And because this is the case, because there will soon be no direct contemporary witnesses left, it is important that we take every opportunity to explore other ways of remembering. It is therefore right that not only politicians, but also we here today as schoolchildren, commemorate the Holocaust.

However, this commemoration must not become a formal act on a specific day, but we must allow it to become part of everyday life. The quote from Spanish philosopher George Santayana, which can be found at the entrance to Block 4 in the main camp of Auschwitz, fits in with this: "Those who do not remember history are condemned to relive it."

Mia Rahnenführer

"Memory (...) has faces before its eyes, and places, smells and sounds. It has no expiry date and it cannot be declared processed or finished by decision." - This quote from Auschwitz survivor Noach Flug describes why we are here today, why we are remembering the Holocaust today, why we are showing silence and compassion towards the victims of the most terrible chapter in Germany's history.

Under the rule of the National Socialists, Jews experienced marginalization, hatred, violence and degradation beyond Germany's borders. They were robbed of their possessions, their rights and their value as human beings. In the years from 1941 to 1945, this initial humiliation culminated in the undeniably cruelest and saddest crime of the Nazi regime. The National Socialists murdered six million European Jews, the majority of whom were deported to concentration and extermination camps where they suffered under inhumane conditions and were systematically killed. A breach of civilization of such shocking proportions that the mere fact that it was a human idea and execution leaves us speechless.

"Remembrance has no expiry date" - a strong statement that should remain true, because even a glance at the events that have moved us in recent months and years shows that anti-Semitism in our society did not end with Germany's liberation from National Socialism, but is still causing ever-increasing waves of hatred 80 years later.

We commemorate the Holocaust today,

- because many wounds are still not closed,
- because anti-Semitic attitudes are becoming increasingly common in schools,
- because the number of anti-Semitic crimes has risen sharply in recent years,
- because Jewish kindergartens are threatened with violence,
- because antisemitism is still causing injuries and deaths today, as in the attack in Halle an der Saale in October 2019
- because the anti-Semitic and right-wing visions of influential German politicians make many of us fear for the future of our democracy
- because Jewish families have to live in fear and insecurity in Germany simply because of their faith.

As the next generation, we are not to blame for what happened. What we do bear is the responsibility to ensure that such terrible events never happen again. It is up to us to stop discrimination and hatred and work together to create a more peaceful world. Our voices of tolerance and diversity must be louder than those who cry out for hostility and contempt.

We must remember, because remembering is the first step towards a future in which we can trust each other, in which a life of safety and respect is possible for each of us.

Eröffnungsrede zum Holocaust Gedenktag

Veit Andernacht

Wir sind heute hier, um des 27.01.1945 zu gedenken. An diesem Tag wurde das Konzentrations- und Vernichtungslager Auschwitz-Birkenau von Truppen der damaligen Sowjetunion befreit. Es war nicht das erste befreite Lager, aber es war das größte. Und Auschwitz gab dem bis dahin Unglaublichen, dem Ungegläubten ein Bild für die Öffentlichkeit.

Niemand konnte mehr die Augen verschließen vor dem Ausmaß der Vernichtung und Missachtung der Menschenwürde, dem die zumeist jüdische Bevölkerung ausgesetzt war.

In deutschen Gaskammern wie in Auschwitz sind Millionen Menschen, ganz überwiegend Juden, ermordet worden. Eine Zahl, die die Vorstellungskraft sprengt, und uns daher fast unwirklich vorkommt.

In Auschwitz konnten am 27.01.45 nur rund 7.600 von ihnen aus über 20 Ländern befreit, gepflegt und versorgt werden.

Doch wie konnte es dazu kommen? Schon frühe Christen waren überzeugt, dass Judas für Christi Tod verantwortlich war. Im Mittelalter wurden die Juden als angebliche Brunnenvergifter verantwortlich für die Entstehung der Pestepidemie gemacht. Dies setzte sich auch im Gebiet des heutigen Deutschlands fest und zog sich durch, so gab es 1614 den jüdenfeindlichen Fettmilch-Aufstand, 1819 die antisemitischen Hep-Hep-Krawalle oder 1873 das sogenannte Stuttgarter Pogrom. Aber alles gipfelte 1933 in der Machtergreifung der Nazis und der Etablierung der Juden als "Feindbild für alles". Juden wurden endgültig entrechtet, ihrer Würde, ihrer Individualität und zuletzt ihres Lebens beraubt.

Zwei andere Zahlen: 245.000 und 42. Was haben sie mit diesem Tag zu tun? Die erste Zahl, 245.000, ist die Anzahl der heute noch lebenden Überlebenden der Konzentrationslager. Eine Zahl, die immer noch groß wirkt, sich aber im Vergleich zur Gesamtzahl der Opfer klein ausnimmt. Ihr Durchschnittsalter beträgt 86,5 Jahre.

Und was hat es mit 42 auf sich? Das ist die durchschnittliche tägliche Anzahl, um die die Gruppe dieser Überlebenden durch Tod schrumpft. Auch das klingt nicht viel, aber summiert sich auf über 15.000 pro Jahr.

Und warum sind diese Zahlen für uns, besonders heute, bedeutsam? Weil die gesamte Opferzahl so unbegreiflich ist, entzieht sie sich leicht dem menschlichen Verständnis, wird unglaublich - und wird nicht mehr geglaubt.

Es ist dieses Vergessen, das Verdrängen, das nicht geschehen darf, denn es gibt kein Verständnis der deutschen Identität ohne Auschwitz. Die Erinnerung an Auschwitz ist ein Teil Deutschlands, ob es dies will oder nicht, so wie die Tätowierungen auf der Haut der Überlebenden der Vernichtungslager.

Durch den unermüdlichen Einsatz vieler dieser Überlebenden, die den Mut fanden, sich nicht in ihrer Trauer zurückzuziehen, sondern ihr Leben der politischen Aufklärung zu widmen, ist es gelungen, über Jahre und Jahrzehnte hinweg die Erinnerung als Warnung für uns lebendig zu erhalten.

Aber all diese Überlebenden werden nicht mehr lange bei uns sein, um weiter ein Zeugnis abzulegen. Denn auch wenn wir Heutigen vielleicht sagen können, dass wir für das Damalige nicht verantwortlich sind, so befreit uns dies nicht von der Verantwortung dafür, dass sich das Schreckliche nicht wiederholen darf - weltweit nicht, aber besonders nicht von Deutschland ausgehend.

Antisemitismus ist nicht nur eine abstrakte Bedrohung, sondern nach wie vor bittere Realität im Leben von Jüdinnen und Juden. Und weil das so ist, weil bald keine unmittelbaren Zeitzeugen mehr vorhanden sind, ist es wichtig, dass wir jede Gelegenheit nutzen, und andere Wege der

Erinnerungskultur beschreiten. Daher ist es richtig, dass nicht nur Politiker, sondern auch wir hier und heute als Schülerinnen und Schüler des Holocausts gedenken.

Aber dieses Gedenken darf nicht zu einem Formalakt an einem bestimmten Tag erstarren, sondern wir müssen es im Alltagsleben zulassen. Dazu passt das Zitat des spanischen Philosophen George Santayana, das sich am Eingang von Block 4 im Stammlager von Auschwitz befindet: "Wer die Geschichte nicht erinnert, ist verurteilt, sie neu zu durchleben."

Mia Rahnenführer

„Die Erinnerung (...) hat Gesichter vor Augen, und Orte, Gerüche und Geräusche. Sie hat kein Verfallsdatum und sie ist nicht per Beschluss für bearbeitet oder für beendet zu erklären.“ – Dieses Zitat des Auschwitz-Überlebenden Noah Flug beschreibt, warum wir heute hier sind, warum wir uns heute an den Holocaust erinnern, warum wir heute Stille und Mitgefühl zeigen gegenüber den Opfern des schrecklichsten Kapitels in der Geschichte Deutschlands.

Unter der Herrschaft der Nationalsozialisten erfuhren Jüdinnen und Juden über die Grenzen Deutschlands hinaus Ausgrenzung, Hass, Gewalt und Entwürdigung. Sie wurden ihres Besitzes beraubt, ihrer Rechte, ihres Wertes als Menschen. In den Jahren von 1941 bis 1945 mündete diese anfängliche Erniedrigung im unbestreitbar grausamsten und zugleich traurigsten Verbrechen des NS-Regimes. Die Nationalsozialisten ermordeten sechs Millionen europäischen Jüdinnen und Juden, ein Großteil von ihnen erlebte die Deportation in Konzentrations- und Vernichtungslager, in denen sie unter menschenunwürdigen Bedingungen litten und systematisch getötet wurden. Ein Zivilisationsbruch von solch erschütterndem Ausmaß, dass allein die Tatsache, dass er menschliche Idee und Ausführung war, uns sprachlos macht.

„Erinnerung hat kein Verfallsdatum“ – Eine starke Aussage, die ihre Richtigkeit behalten soll, denn schon ein Blick auf die Ereignisse, die uns in den letzten Monaten und Jahren bewegten, zeigt, dass der Antisemitismus in unserer Gesellschaft nicht mit der Befreiung Deutschlands vom Nationalsozialismus endete, sondern auch 80 Jahre später immer größer werdende Wellen von Hass aufkommen lässt.

Wir gedenken heute dem Holocaust,

- weil viele Wunden immer noch nicht verschlossen sind,
- weil antisemitische Einstellungen an Schulen immer häufiger werden,
- weil die Zahl antisemitisch motivierter Straftaten in den letzten Jahren stark angestiegen ist,
- weil jüdischen Kindergärten mit Gewalt gedroht wird,
- weil Antisemitismus auch heute noch Verletzte und Tote fordert, wie beim Attentat in Halle an der Saale im Oktober 2019,
- weil die antisemitischen und rechten Visionen einflussreicher deutscher Politiker in vielen von uns Sorge um die Zukunft unserer Demokratie erwecken,
- weil jüdische Familien allein aufgrund ihres Glaubens in Deutschland in Angst und Unsicherheit leben müssen.

Wir als nachfolgende Generation tragen für das Geschehene keine Schuld. Was wir aber tragen, ist die Verantwortung, sicherzustellen, dass solche schrecklichen Ereignisse nie wieder Realität werden. Es liegt an uns, Diskriminierung und Hass zu stoppen und gemeinsam an einer friedlicheren Welt zu arbeiten. Unsere Stimmen von Toleranz und Vielfalt müssen lauter sein als die derjenigen, die nach Feindschaft und Verachtung schreien.

Wir müssen erinnern, denn Erinnerung ist der erste Schritt zu einer Zukunft, in der wir uns gegenseitig vertrauen können, in der ein Leben in Sicherheit und Wertschätzung für jeden von uns möglich ist.